



PROMOCIÓN DE LA **DEMOCRACIA** PARTICIPATIVA



Promoción de la Democracia Participativa PROPUESTA JUVENIL VENTAQUEMADA



1 PRESENTACIÓN

La Corporación Ocasá invita a los diferentes actores sociales de Ventaquemada (partidos y movimientos políticos, candidatos a las alcaldías, a concejos municipales, organizaciones sociales, y ciudadanía en general) a conocer una propuesta juvenil que ha sido construida con jóvenes del municipio, y que incluye alternativas y propuestas en las temáticas seleccionadas.

La propuesta es un producto del proceso de acción cívica y política que han desarrollado los jóvenes de Ventaquemada, a través de sesiones de trabajo que se han venido desarrollando desde Junio de 2011 hasta el día de hoy. Para dicho fin se facilitaron herramientas sobre el tema con el objetivo de aportar al fortalecimiento de la democracia colombiana, para que responda efectivamente a las demandas ciudadanas y donde las relaciones políticas y la toma de decisiones sean transparentes y se involucre a la población juvenil a participar en las decisiones públicas respetando el Estado Social de Derecho.

Este ejercicio de formulación de propuestas juveniles fue liderado por Ocasá, en el marco del proyecto "Promoción de la Democracia Participativa", el cual está siendo adelantado en tres municipios de Boyacá y en Bogotá. El proyecto se ejecuta con recursos de la Comunidad de Madrid en convenio con la Asociación Ayuda, Intercambio y Desarrollo de España.

2 RESULTADOS

El producto que aquí se expone, se socializará tanto con la comunidad de Ventaquemada como con aquellos candidatos al Concejo Municipal, la Alcaldía y personas interesadas en conocer esta iniciativa juvenil. Por lo tanto se espera que, junto con el acompañamiento de Ocasá y el interés de los jóvenes en general, se pueda posicionar este tema durante el 2012, una vez se inicie el diálogo para conformar el Consejo Territorial de Planeación y posteriormente el Plan de Desarrollo Municipal para el período 2012 – 2016.

Comunidad de Madrid,

La Agencia Regional para la Inmigración y la Cooperación de la Comunidad de Madrid, es un organismo público que se encuentra dentro de la Consejería de Asuntos Sociales sirve como financiador para la implementación de proyectos de cooperación en países receptores.

Contacto:

Web: www.madrid.org

Asociación AIDA

Es una asociación joven con sede en Madrid (España) que trabaja para mejorar el nivel de vida de las poblaciones más desfavorecidas, utilizando como herramientas proyectos de cooperación para el desarrollo e involucrando expertos y profesionales a través de asistencias técnicas.

Contacto:

Web: www.ong-aida.org

Ocasá

Es una organización joven cuya misión es empoderar a jóvenes para que participen en la construcción de una democracia de calidad.

Contacto:

Bogotá, Av. Cra. 20 No 80-60 Of. 103

Teléfono: 256 6420

Web: www.ocasa.org.co

E-mail: jóvenes@ocasa.org.co

3 LA PROPUESTA COYUNTURAL ELECTORAL

La coyuntura electoral es propicia para la interacción de los diferentes actores que existen a nivel municipal y departamental. Dada esta circunstancia, para la consolidación de la democracia es fundamental que los y las jóvenes, particularmente aquellos que usualmente han estado marginados de espacios de participación y debate, manifiesten sus inquietudes, problemáticas y propuestas de alternativas de desarrollo, ante las autoridades políticas locales del municipio, así como del departamento, para generar debates y acuerdos. Para esto se ha creado la presente propuesta temática.

Se observa que dentro del panorama electoral de Ventaquemada para estas elecciones se tienen cuatro candidatos para la alcaldía y 49 para el Concejo Municipal. Estos hacen parte de listas avaladas por los partidos Verde, de la Unidad Nacional, Liberal, Conservador y Cambio Radical. Así pues, en estos momentos se aprovecha este universo de cargos públicos y partidos involucrados para facilitar la incidencia en la política municipal por medio de las experiencias construidas por los jóvenes.

Este ejercicio evidencia la postura de los jóvenes puntualmente en algunos temas que han sido identificados por ellos mismos como prioritarios frente al deporte, recreación, educación física y cultura debido a la limitada infraestructura que ofrece el municipio para ellos. La importancia de este tema radica en que si bien Ventaquemada tiene una amplia gama de actividades culturales, estas no cuentan con espacios adecuados para llevarlas a cabo.

Para las problemáticas que presentan se formularon diversas alternativas de solución, en las cuales se ven involucrados la administración y la sociedad civil, con el objetivo de generar incidencia desde la ciudadanía, y en últimas el fortalecimiento del ejercicio participativo dentro de la democracia.

4 PROPUESTA JUVENIL

El presente trabajo es producto de un análisis hecho por los y las jóvenes quienes priorizaron las problemáticas que afectan especialmente la población joven. Si bien se reconocen las acciones que desde el Gobierno Departamental y Municipal se han llevado a cabo para abordar estos temas, este documento reúne de forma concisa una propuesta pensada desde la óptica juvenil y las acciones que podrían mejorar la calidad de vida de los habitantes del municipio.

A continuación se expone la propuesta del municipio teniendo en cuenta el eje temático y la problemática identificada por los y las jóvenes. Cabe señalar que el grupo de jóvenes fue muy puntual con la problemática seleccionada ya que se identificó la culminación del polideportivo como un tema relevante para los Ventaquemenses, en vista de que este espacio se está desperdiciando para fomentar la cultura, el deporte y la recreación en general. Además, van un paso más allá buscando adecuarlo con elementos básicos para desarrollar muestras artísticas como por ejemplo conciertos, recitales o danzas. En la siguiente matriz se encontrarán las causas, problemáticas identificadas, consecuencias y alternativas de solución planteada por los y las jóvenes de una manera clara y sencilla.

Ir a CUADRO 1

Cuadro 1
Sector: Deporte, recreación y educación física
Metas: Terminación del Coliseo Municipal

Causas	Problemáticas identificadas	Consecuencias	Alternativas de solución propuestas
Falta de gestión política encaminada a terminar el polideportivo.	Falta de un escenario cubierto para el desarrollo de actividades artísticas, recreativas, deportivas y culturales.	<ol style="list-style-type: none"> Se ha convertido en una promesa política de varios candidatos a Alcaldía y Concejo del municipio, afectando la credibilidad de los funcionarios públicos. Cuando los candidatos quedan electos se esfuerzan por incluir la problemática dentro del PDM. Sin embargo, la intervención real es nula. 	<ol style="list-style-type: none"> Promover un grupo juvenil paralelo del CMJ que represente los intereses de los jóvenes del municipio y que tenga un espacio de interlocución activo frente al Concejo y el Alcalde. Fomentar la participación ciudadana encaminada a desarrollar ejercicios de control ciudadano con el objetivo de mejorar la credibilidad de la gestión pública.
Falta de una mejor planeación por parte de la administración para gestionar una partida presupuestal y poder finalizar el escenario.		No se cuenta con las partidas presupuestales necesarias para subsanar la problemática.	Generar una red de apoyo para gestionar iniciativas locales lideradas por jóvenes del municipio.
Una parte de la población del municipio no le ha prestado el interés debido para manifestarle a la administración de curso la importancia del escenario.		El desinterés por parte de los habitantes en aumentar la oferta cultural y recreativa del municipio afectando directa o indirectamente la calidad de vida.	<ol style="list-style-type: none"> Sensibilización de la comunidad por medio de carteleras, comunicación voz a voz, radio comunitaria, pancartas y redes sociales con el objetivo de transmitir la importancia de un espacio cultural a los habitantes del municipio. Realizar una encuesta a los habitantes que valide la importancia de contar con este espacio.

5 CONCLUSIONES

- ✘ Este proceso de aprendizaje sobre construcción de propuesta ha permitido el posicionamiento de los y las jóvenes como agentes de cambio críticos y propositivos frente al desarrollo de su municipio, asumiendo un proceso de liderazgo claro.
- ✘ La propuesta ha visibilizado las perspectivas de los y las jóvenes sobre las necesidades reales que los afectan e interesan traducidas en problemáticas. Por lo tanto, los y las jóvenes ejercen una ciudadanía activa y proponen alternativas de solución respecto a dichas problemáticas.
- ✘ El proceso permite a otros sectores de la población involucrarse en los ejercicios de participación ciudadana como: planeación, formulación, control ciudadano entre otros.
- ✘ Para un mayor reconocimiento de la propuesta de juventud es necesario involucrar a la administración para facilitar la interlocución con la población juvenil y motivar compromisos políticos.
- ✘ Ser conscientes que este tipo de ejercicios estrechan las relaciones entre la ciudadanía y la administración, se logra concretar la participación de la población joven en la futura planeación de proyectos dentro del municipio.
- ✘ Como fin último, la propuesta busca trascender y lograr un posicionamiento en el Plan de Desarrollo Municipal cambiando la concepción y forma de participación del municipio para la ejecución de la misma. Se espera sea el primero de muchos ejercicios para comprender las situaciones de los sectores del municipio.